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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
REGRESO DE REGIDORA SÍNDICO DEPENDE DEL TRIBUNAL ELECTORAL 
Luego de que el TEEQ resolviera turnar la petición de regidora síndico de regresar a su cargo al cabildo de 
San Juan del Río, la regidora suplente Karla Cortés ingresó un recurso a la autoridad electoral por resultar 
ser la parte afectada. Indicó que ahora el caso se encuentra en el Tribunal Electoral del Estado de México, y 
tendrán que esperar a que sea esta instancia la que dé una nueva resolución, mientras tanto, no será el 
Ayuntamiento quien apruebe o rechace el regreso de Olivia Sánchez. “Sí, se inició un proceso hace ya algún 
tiempo, se están haciendo las cuestiones pertinentes y pues bueno estamos esperando la resolución de las 
autoridades, se presentó un recurso de mi parte como tercer afectada, y bueno el Tribunal es el que tiene 
ahorita en sus manos la determinación. El tribunal de Querétaro lo regresó ahorita los tribunales del Estado 
de México en Toluca”, mencionó Cortés Osornio. Respecto a cuánto podría llevarse en tiempo esta nueva 
resolución, señaló que esto considera el Tribunal conforme las revisiones que se vayan haciendo, y hasta que 
las autoridades competentes no resuelvan su salida, ella continuará ocupando este cargo. “Yo seguiré 
trabajando por San Juan tal, y como fue en las elecciones yo tengo un cargo de elección popular al igual que 
mis demás compañeros, me vi favorecida con el voto de los ciudadanos sanjuanenses, y bueno vamos a 
seguir trabajando por San Juan y los sanjuanenses”. (AMSJR 2, NSJR 1) 
 
EXHORTA INE A RENOVAR CREDENCIAL DE ELECTOR 
El vocal ejecutivo del Distrito 2 del INE, Roberto Lagunes, exhortó a la ciudadanía a renovar su credencial 
para votar en caso de ser necesario, pues tendrán hasta el 22 de enero de 2024 para hacerlo. (AMSJR 2) 
 
CONVOCA INE A SER OBSERVADOR ELECTORAL 
El INE abrió convocatoria a los ciudadanos para participar como observador electoral durante el siguiente 
proceso de elecciones, que va de su preparación, el desarrollo y la jornada a realizarse el próximo año. (NSJR 
1 y 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
DESPUÉS DEL INFORME DE KURI DEFINIRÁN ASPIRANTES 
Posterior al informe del gobernador Mauricio Kuri comenzarán las reuniones con quienes aspiran a algún 
cargo público en 2024, para entablar diálogo sobre las separaciones de cargos, adelantó Josué Guerrero, 
secretario Particular del gobernador, quien reiteró su interés de contender por la presidencia municipal de 
Corregidora. (DQ) 
 
MORENA 
 
EQUIPO DE EBRARD ARRANCARÁ GIRA POR LOS MUNICIPIOS DE QUERÉTARO 
A partir del 13 de septiembre, el equipo de Marcelo Ebrard iniciará una serie de asambleas informativas en 
los 18 municipios, con el propósito de dar a conocer las presuntas irregularidades del proceso interno de 
Morena para elegir al coordinador por la Defensa de la Cuarta Transformación. Anunció el representante, 
Juan Larracoechea, luego de afirmar que el aspirante sí va a estar en la boleta electoral del 2024, aunque sin 
determinar con qué partido. (CQRO 1 y 6, N 4, AM 14) 
 
“IMPUGNACIÓN DE EBRARD VIOLENTA PROCESO DE MORENA” 
La impugnación que solicitó el excanciller Marcelo Ebrard ante el Consejo Nacional de Honestidad y Justicia 
de Morena, violenta el proceso interno de dicho partido político, dijo Alejandro Pérez, secretario general de 
Morena. (AM 14, N 4) 
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INVITA MORENA A CERRAR FILAS YA CON SHEINBAUM 
Al dar por terminado el proceso de selección de la coordinadora de los esfuerzos por la Cuarta 
Transformación, el Comité Ejecutivo Estatal de Morena en Querétaro invitó a toda la militancia a generar la 
operación cicatriz; y sumar filas para respaldar a Claudia Sheinbaum, en 2024. (PA 1 y 7, EUQ 8) 
 
DENUNCIAN INTERVENCIÓN DE MORENA EN ELECCIÓN DEL SUPAUAQ  
Maestros sindicalizados denuncian una serie de irregularidades y violación a los estatutos, por parte del 
Comité Ejecutivo actual y la Comisión Electoral, en el proceso de renovación de diferentes cargos en el 
SUPAUAQ. El secretario de cultura, Osvaldo Gutiérrez, informó que al parecer hay una intervención de 
Morena, pues observaron la presencia de Ángel Balderas, relacionado con el exrector de la UAQ, Gilberto 
Herrera. (N 5, PA 9) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AUTOMATIZACIÓN DE LA INDUSTRIA “EN PAÑALES” 
Reto mayor para aprovechar ventajas de la relocalización de plantas, señala Arturo Nava.  (DQ principal) 
 
N: EGRESAN 174 CON MAESTRÍA 
El objetivo de la Universidad de las Mujeres es cambiarles la vida y lo estamos logrando: LN. (N principal) 
 
AM: AFECTA A EMPRESARIOS ALZA DE IMPUESTOS  

Debido al recorte de fondos desde la Federación, los empresarios han tenido que pagar con el alza en 

impuestos estatales, afirmó el líder de la COPARMEX.  (AM principal) 

 

EUQ: LLAMAN A PRIORIZAR LA SALUD Y SEGURIDAD EN LAS EMPRESAS 

Federación Nacional de salud en el Trabajo advierten que la mayoría de los incidentes ocurren en la 

industria de la transformación; en 2021 hubo 10 mil 737 casos en el estado. (EUQ principal) 

 
CQRO: EGRESA PRIMERA GENERACIÓN DE MAESTRÍA DE UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES  
En la graduación de las alumnas, el alcalde Luis Bernardo Nava dijo que su gobierno apuesta y ofrece 
oportunidades a las mujeres de la capital para que alcancen su máximo potencial. (EUQ principal) 
 
PA: ENTREGA NAVA 174 MAESTRAS DE UM  
Es la primera generación de la Universidad de las Mujeres del Municipio de Querétaro, proyecto del alcalde 
para cambiar vidas.  (CQRO principal) 
 
P: PROTEGEN MEDIO AMBIENTE: VAN CONTRA VEHÍCULOS RAZERS 
Vigilancia. En trabajos coordinados, el estado, los municipios y la Federación fortalecen los operativos contra 
los eventos que son promovidos por operadores turísticos; detuvieron a más de 40 de ellos. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
BECAS CONTIGO HA BENEFICIADO A 10 MIL 592 UNIVERSITARIOS: SEDESOQ 
Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ, dio a conocer que se encuentra abierto el registro para que las y los 
estudiantes de universidades públicas puedan acceder a una de las Becas Contigo, cuya finalidad es combatir 
la deserción escolar y que a la fecha han beneficiado a 10 mil 592 alumnos de educación superior. (AM 4, 
CQRO 2) 
 
IMPULSARÁN EL AUTOEMPLEO 
El gobierno del estado autorizó una ampliación de los recursos económicos para el programa de autoempleo 
enfocado hacia las mujeres que impulsa la Secretaría del Trabajo de la entidad. Se prevé que pueda 
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duplicarse el fondo destinado a esta acción que se realiza en los 18 municipios, dio a conocer la secretaria, 
Liliana San Martín. (ESSJR 5) 
 
OTORGARÁN MIL PESOS POR CADA HIJO DE OPERADORAS DE QROBÚS 
Con el fin de garantizar al personal que maneje los camiones del sistema público colectivo "Qrobús", se busca 
contratar a mujeres operadoras a quienes, en caso de ser madres, se les entregará mil pesos por cada hijo 
que tengan inscrito en estancias infantiles. La secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, compartió que las 
mujeres que se desempeñen como conductoras de camiones de Qrobús entrarán a un esquema de beneficio 
organizacional, con el fin de ofrecerles un proyecto laboral de vida. (N 5) 
 
DOS MIL PARTICIPARÁN EN DESFILE CÍVICO-MILITAR 
Unas dos mil personas participarán en el desfile con motivo de la Independencia de México, el próximo 16 de 
septiembre, en la capital. De acuerdo con información de la 17a Zona Militar, las dos mil personas son 
integrantes de la sociedad civil, corporaciones policiales e instituciones educativas, por mencionar algunas. 
Además, habrá 193 vehículos del Ejército, de los cuales 36 son blindados. (AM 4, DQ 11) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
APRUEBA PLENO LA DESINCORPORACIÓN DEL INMUEBLE PARA DATA CENTERS EN COLÓN 
En Sesión de Pleno del Congreso del estado de Querétaro, los diputados del partido Morena (Andrea Tovar, 
Yasmín Albellán y Christian Orihuela) votaron en contra del dictamen del Decreto que autoriza al 
gobernador Mauricio Kuri a desincorporar del régimen del dominio público un inmueble para la 
construcción del Complejo Data Centers, así como la creación de un fideicomiso; mientras que los diputados 
Juan José Jiménez Yáñez y Armando Sinecio, presentaron justificante, por lo que no emitieron su voto. (N 6, 
DQ 9, CQRO) 
 
DIPUTADOS DEBATEN SOBRE RESOLUCIÓN DE LA SCJN SOBRE EL ABORTO 
El diputado local por el PAN, Antonio Zapata, y la diputada local por Morena, Andrea Tovar, debatieron la 
decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación de despenalizar el aborto. Fue Zapata quien inició el 
tema a discutir, cuando aseveró que la SCJN no consideró a la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos al decidir despenalizar el aborto; argumentó que el artículo 123 constitucional, en la fracción 
decimoquinta, establece que reconoce al no nacido como titular de dos derechos fundamentales: la salud y la 
vida. (N 6, DQ 9, PA 3, CQRO 5) 
 
INICIATIVA DE OSPITAL SOBRE ABORTO ES POBRE: VEGA GUERRERO 
El diputado Guillermo Vega, presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso, señaló que la 
iniciativa sobre el aborto presentada en julio de 2022 por el diputado del Partido Revolucionario 
Institucional, Paul Ospital, es “tan pobre” que no merece mayor atención.  (CQRO 5) 
 
PAN, CONTRA CAMBIO DE LEGISLACIÓN EN TORNO AL ABORTO 
El partido del PAN, no tomará alguna medida para cambiar la legislación local en torno al aborto, así lo 
declaró Guillermo Vega, diputado presidente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia. 
(EUQ 2, PA 3) 
 
PERSONAS CON ENFERMEDADES INCURABLES O CONTAGIOSAS YA PODRÁN CASARSE EN QUERÉTARO 
En Sesión Ordinaria del Pleno de la LX Legislatura, como primer punto del orden del día, fue aprobado el 
Dictamen de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia, relativo a la “Iniciativa de Ley que 
reforma y adiciona los Artículos 96 y 148 del Código Civil del Estado de Querétaro”, con la finalidad de que 
no se discrimine a las personas que viven con enfermedades crónicas e incurables, contagiosas o 
hereditarias y que no se les impida contraer matrimonio. (Alerta Qro.) 
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TERAPIAS DE CONVERSIÓN QUEDARÁN PROHIBIDAS EN QUERÉTARO 
Entraron en vigor modificaciones al código penal que tiene como objetivo prohibir las llamadas terapias de 
conversión. (…) Estas modificaciones legales fueron aprobadas por el poder legislativo el 29 de junio y 
fueron publicadas en la edición 70 del periódico “La Sombra de Arteaga”, a partir del 9 de septiembre, 
cualquier persona que lleve a cabo estas prácticas enfrentará sanciones que incluyan penas de prisión de dos 
a seis años (…). (Imagen Informativa) 
 
PIDEN MÁS SEGURIDAD EN LAS CARRETERAS 
El pleno de la Legislatura exhortará a la SICT, así como a la Guardia Nacional, para que incrementen la 
seguridad en las carreteras de jurisdicción federal en Querétaro. Durante la Sesión de Pleno de ayer, se dijo 
que también solicitarán que socialicen las obras en la carretera 57. (EUQ 2) 
  

PODER JUDICIAL 
 

AGILIZARÁ TRÁMITES EL PODER JUDICIAL  
El Poder Judicial firmó un convenio con la Secretaría de Finanzas para la implementación de la Firma 
Electrónica Avanzada. (AM 14) 
 
EN PRISIÓN, IMPUTADO DE FEMINICIDIO EN PEDRO ESCOBEDO 
La Fiscalía Especializada en la Investigación y Persecución del Delito de Feminicidio informó de la detención 
de una persona acusada del delito de feminicidio Por lo que la dependencia inició una carpeta de 
investigación con perspectiva de género, por la muerte de una mujer en la comunidad de Dolores 
Ajuchitlancito, esto en el municipio de Pedro Escobedo. (RTQ) 

 

MUNICIPIOS 
 
AUTORIZA AYUNTAMIENTO SESIÓN SOLEMNE PARA INFORME DE NAVA 
En sesión ordinaria de Cabildo, el H. Ayuntamiento de Querétaro aprobó el acuerdo para que el presidente 
municipal Luis Bernardo Nava presente el 24 de septiembre, en Sesión Solemne de Cabildo, su Informe de 
resultados al frente de la administración pública municipal. En lo que refiere a las Comisiones Unidas de 
Gobernación, de Igualdad de Género y Derechos Humanos y de la Familia, fue aprobado el Reglamento de la 
Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Sistema Municipal para el Desarrollo Integral 
de la Familia de Querétaro. (CQRO 4) 
 
ENCABEZA NAVA GRADUACIÓN DE MAESTRÍAS DE LA UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la graduación de la primera generación de 
maestría que egresa de la Universidad de las Mujeres, y está integrada por 174 graduadas que tendrán 
nuevas oportunidades de desarrollo. (N 2, AM 5, DQ 5) 
 
REALIZAN MUESTRA GASTRONÓMICA “SABORES DE CORREGIDORA” 
Karina Antuñano, presidenta del Patronato del Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de la Familia y 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, convivieron con habitantes de la demarcación que 
participaron en la Muestra Gastronómica “Sabores de Corregidora 2023”, realizada con el objetivo de 
promover y preservar la cocina tradicional de la región. (AM 2) 
 
ESPERA CORREGIDORA UNA DERRAMA ECONÓMICA DE 4.5 MDP EN LAS FIESTAS PATRIAS 
Para estas Fiestas Patrias, el municipio de Corregidora espera una derrama económica de 4.5 mdp y una 
afluencia de 15 mil visitantes, expresó la secretaria de Desarrollo Económico, Esther Carboney. (N 7) 
                                                                         
ENRIQUE VEGA CARRILES PRESENTARÁ SEGUNDO INFORME DE RESULTADOS 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, presentará su Segundo Informe de Resultados del 
periodo de gobierno 2021-2024, por medio de una Sesión Solemne de Cabildo a las 9:30 horas. La ceremonia 
se realizará ante los integrantes del H. Ayuntamiento, el próximo 15 de septiembre en las instalaciones del 
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Centro Municipal, ubicadas en Jesús María. En el recinto se presentarán los compromisos cumplidos en el 
Plan Municipal de Desarrollo 2021-2024 y en campaña. (N 3) 
 
PROYECTAN AUMENTAR A 20 MIL BECAS ESCOLARES 
Para el siguiente año se cumplirá con la meta de beneficiar a más de 20 mil estudiantes del municipio de San 
Juan del Río a través de la beca escolar, detalló Roberto Cabrera, presidente municipal, al resaltar que para 
ello, se van a destinar más de 60 mdp. (ESSJR 3) 
 
ARRANCA EDIL SU SEGUNDO INFORME 
Como parte del arranque de la difusión de acciones del segundo informe de actividades del presidente 
municipal, Roberto Cabrera, se llevó a cabo un encuentro con mujeres empresarias y profesionistas de San 
Juan del Río, en donde hizo énfasis que no es indiferente con el sector a través de los esquemas de apoyo que 
tiene para ellas. (ESSJR 4, NSJR 2) 
 
INGRESOS RÉCORD EN MUNICIPIO: CABRERA 
Recientemente, las finanzas del municipio de San Juan del Río, han tenido un incremento con relación a años 
anteriores, lo cual refleja una mejor solvencia económica que se verá traducida en más infraestructura, 
seguridad e incentivos escolares, reveló Roberto Cabrera, presidente municipal. (ESSJR 3, AMSJR 1 y 4) 
 
POSPONEN PROGRAMA MARTES CIUDADANO 
 Debido a la presentación del informe de actividades del presidente municipal Roberto Cabrera, el programa 
Martes Ciudadano ha sido pospuesto hasta nuevo aviso. Este proyecto tiene como objetivo acercar a la 
ciudadanía con las autoridades y, de esta manera, atender de manera oportuna a los sanjuanenses para 
mejorar su calidad de vida. (AMSJR 2) 
 
RETOMA CABRERA ENCUENTROS CON SECTORES DE LA SOCIEDAD 
El alcalde Roberto Cabrera, se reúne con mujeres sanjuanenses, a quienes les dio a conocer parte de sus 
actividades durante su segundo año de gestión al frente del municipio. (PA 8) 
 
CULMINÓ CON ÉXITO LA FERIA DE CADEREYTA 
La Feria Cadereyta 2023 llegó a su fin y tuvo una gran ceremonia de clausura a cargo del presidente 
municipal, Miguel Martínez, en la que participaron activamente todos los sectores de la comunidad local que 
se sumaron al evento. Fueron nueve días de fiesta, en donde se proyectaron para todos los asistentes las 
bondades del municipio en las áreas como el turismo, la ganadería, la cultura, la agroindustria y por 
supuesto, la actividad recreativa y deportiva a través de decenas de eventos. (DQ 8) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
IQM REALIZA 78 MIL ACCIONES EN FAVOR DE LAS MUJERES 
Marisol Kuri, titular del IQM, informó que, de enero a agosto de este año, la dependencia llevó a cabo 78 mil 
acciones que se traducen en representación legal, mayor personal en los módulos de atención de los 18 
municipios y capacitación sobre el protocolo de acoso y/o hostigamiento del Poder Ejecutivo del estado. (N 
3) 
 
FORTALECEN CULTURA DE DENUNCIA EN MUJERES 
A través de las distintas capacitaciones y acciones que lleva a cabo el Instituto Municipal de la Mujer de San 
Juan del Río se busca fortalecer la cultura de la denuncia, esto con la intención de romper los círculos de 
violencia en que puedan estar inmersas las mujeres, dio a conocer la directora general de esta dependencia, 
María Gómez. (ESSJR 6) 
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INTERESA A LA IP PARTICIPAR EN EL PROYECTO DEL TREN 
El presidente de la COPARMEX, Jorge Camacho, expresó que la realización del Tren de pasajeros México 
Querétaro brindará grandes beneficios a la ciudad. Además recomendó que esté tuviera un financiamiento 
de Asociación Público Privada para asegurar un proyecto exitoso. (PA 1 y 6) 
 
FORTALECEN ESTRUCTURA DE LA CONAMEX 
Con el propósito de avanzar en la formación y capacitación de los profesionistas del Derecho, la 
Coordinadora Nacional de Abogados de México capítulo Querétaro fortaleció su estructura en el municipio 
de Pedro Escobedo. (N 5) 
 
ELECCIÓN SINDICAL PROVOCA AMPAROS 
Profesores integrantes del SUPAUAQ, solicitaron que se repusiera el proceso de elección de las comisiones 
autónomas del organismo y 30 personas presentaron un amparo con los mismos objetivos. (DQ 10) 
 
DEJAN LAS AULAS POR APAGONES EN LA UAQ 
Debido a los cortes de luz que mantienen sin energía eléctrica al campus Centro Universitario de la UAQ, y a 
los cierres viales que se presentaron este martes, la Facultad de Psicología y Educación anunció que 
continuará con clases de manera virtual. (DQ 10) 
 
LES CAYÓ LA MIGRA Y ASEGURARON A 21 
Veintiún personas indocumentadas, entre ellas cinco menores de edad, fueron aseguradas por personal del 
Instituto Nacional de Migración que se encontraba en un filtro de revisión de contención ubicado en la caseta 
de cobro de Palmillas, en San Juan del Río, poco después de la una de la tarde de ayer. (ESSJR 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Filia. Manuel Garrido Patrón ya le agarró el sabor a las rechiflas y mentadas. Primero se las regalaban sin 
merecerlas cuando su hermano Paco fue alcalde y gobernador, luego se las ganó solo como juez de plaza en 
Juriquilla y la Santa María abaratando orejas, rabos e indultos, y ahora las pedirá a gritos porque será, dice, 
candidato de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de Querétaro. Ole. A las prisas y en crisis de 
liderazgo, la Cámara de la Radio y la Televisión rescatará del retiro a Jaqueline Caballero y la hará su 
presidenta. La maniobra es para no prestarle la representación a una mayoría dócil dominada por un par de 
empresas que se adueñaron de la silla y de los aplausos en el sexenio de Francisco Domínguez. Caos. Igual de 
simbólica, avísenle al secretario de Movilidad, Rodrigo Vega Maestre, es la presencia de sus agentes en las 
vías alternas de 5 de Febrero. Muchos en algunos cruces y ninguno en otros, a los oficiales y auxiliares no los 
respetan durante el tráfico inhumano ¿Y dónde está la policía? (DQRO, ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q / DENUNCIAS 
Por Adán Olvera  
Ya han pasado 3 años de qué murió José Guadalupe, joven entusiasmado por los temas de seguridad y por la 
carrera de las armas, ingresó al Heroico Colegio Militar; a los 17 años pasó por diferentes áreas dentro del 
Ejército, fue también comandante de la extinta Procuraduría General de la República (PGR) y 8 años en 
Petróleos Mexicanos (Pemex). José Guadalupe Pacheco, ex militar de 49 años, fue emboscado aparentemente 
por un grupo de huachicoleros cerca de Cazadero, en San Juan del Río, junto a otros tres de sus compañeros; 
aquella noche un grupo armado los emboscó y recibió casi 300 impactos de bala, aunque en la zona se 
encontraron más de 450 casquillos, ya que ellos alcanzaron a accionar sus armas. La familia no ha logrado 
obtener justicia por su muerte y les parece imposible que a tres años no se tenga una línea de investigación y 
Pemex no coopere con la investigación, al grado de no facilitar a la Fiscalía General de la República (FGR) los 
números telefónicos mediante los cuales se comunicaba con sus agentes de seguridad física, tampoco las 
autoridades estatales, como las corporaciones de seguridad pública, ni la fiscalía estatal no proporcionan la 
información, manifestando que no había cámaras en el lugar de los hechos o que no existe información al 
respecto de los hechos ocurridos (nadie sabe, nadie supo). La familia dice que es decepcionante, que no se 
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logre dar con los culpables y que la FGR no realizará una investigación de campo real y que hasta la fecha no 
atraiga la investigación al área de delincuencia organizada de la FGR. Lo más triste de todo para la familia es 
que José Guadalupe, murió aquí en Querétaro, en el lugar donde nació y en donde supuestamente era su 
lugar seguro. Su hermana asegura, que no pueden dejar pasar su muerte, porque fue un hombre honorable y 
sirvió a su país desde antes de cumplir 17 años, desde que ingresó al Heroico Colegio Militar, y que hoy, no se 
lleve ante la justicia a los responsables de privarlo de la vida. La familia no quiere que se convierta en una 
estadística más, de las miles de muertes en este país y que se haga justicia. De rebote. Nuevamente se ponen 
“calientes” las cosas en la Universidad Autónoma de Querétaro, las reglas para la elección en el Sindicato 
Único de Personal Académico, han cambiado de manera sospechosa y los docentes creen que el partido 
Morena, está metiendo las manos y señalan al ex rector Gilberto Herrera. Casual. (DQ, ESSJ) 
 
VALOR ES EDUCACIÓN 
Por Teresa García Gasca 
Segundo Encuentro Nacional por la Igualdad. La brecha de género en las Instituciones de Educación 
Superior (IES), los índices de violencia relacionada con género, el todavía incipiente número de mujeres en 
las áreas de ciencias y tecnologías y la baja proporción de mujeres en cargos directivos y de toma de 
decisiones en las IES son algunas de las constantes que hoy en día representan retos importantes en la 
educación superior en México. Es por ello que resulta indispensable que, como grupo de mujeres, las 
rectoras y directoras de IES generen lazos de colaboración e iniciativas para la atención de los temas en 
materia de género. El Colegio de México fue sede del Segundo Encuentro por la Igualdad entre rectoras y 
directoras de Instituciones de Educación Superior. El evento, coorganizado por el Colegio de México y la UAQ 
-que fue sede del primer encuentro en 2022-, se llevó a cabo los días 7 y 8 de septiembre. (…) (ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
Primera generación. Una de las políticas públicas por destacar en la gestión del alcalde capitalino Luis 
Nava es la Universidad de las Mujeres. El éxito de este proyecto se materializó con la graduación de 174 
alumnas de maestría (primera generación) que egresaron de la Universidad de las Mujeres. La ruta para 
fortalecer esta Universidad, debe ser incrementar su matrícula y permitir que ingresen más mujeres; una 
política que deberían replicar otros municipios. Sin luz. Vecinos de La Pradera (municipio de El Marqués) 
tuvieron que salir a manifestarse para que la Comisión Federal de Electricidad atendiera sus reportes y 
reactivara el servicio después de tres días sin luz eléctrica. Lo peor es que, de acuerdo con los vecinos de La 
Pradera, la CFE notificó que para mañana se cortará otra vez el suministro eléctrico para realizar 
“mantenimiento”. La situación es insostenible y los habitantes afectados exigen que la Comisión no corte 
nuevamente la luz por tiempos tan prolongados o volverán a manifestarse. Intromisiones.   
Miembros del sindicato de maestros de la UAQ (SUPAUAQ), denunciaron que hubo fraude electoral en la 
votación para las comisiones autónomas del organismo y donde acusaron directamente al académico y 
consejero de Morena, Ángel Balderas. Los quejosos afirman que en la elección resultaron favorecidos 
personajes muy cercanos al grupo político de Balderas Puga y que también identificaron a colaboradores del 
ex rector y ahora senador morenista, Gilberto Herrera. (AM) 
 
LUIS NAVA PREPARA REUNIÓN EN EL TEATRO METROPOLITANO 
El alcalde capitalino, Luis Nava, nos cuentan, ya prepara un magno evento en el que estarán los reflectores 
sobre él, sobre todo porque las fechas se acercan en las que se conocerán las candidaturas federales. La 
intención de don Luis es tener un evento por sus cinco años al frente del municipio. La cita es en el Teatro 
Metropolitano el 26 de septiembre, dos días después de que presente al Ayuntamiento su último informe. La 
SSC se queda sin titular de Comunicación Social. Desde que Iován Elías Pérez Hernández asumió en abril 
de 2022 la titularidad de la Secretaría de Seguridad Ciudadana se distinguió por tener un departamento de 
Comunicación Social eficiente que atiende con rapidez las solicitudes de la prensa. Pero eso se terminó desde 
ayer, pues inexplicablemente, el titular del aérea, Marco Antonio Estrada Arreola, nos cuentan, está fuera de 
la dependencia. En este momento, nos dicen, no hay responsable de comunicación en Seguridad Ciudadana y 
todo indica que tardarán en hacer la designación. Ayer por lo mientras, nos cuentan, personal de la 
dependencia tomó la decisión de abrir un grupo de WhatsApp para interactuar con los reporteros de la 
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fuente, pero el chat se convirtió en un espacio para compartir memes o hacer bromas. No hay seriedad y 
mucho menos quien atienda a los medios en la SSC. (EUQ) 
 
LEVIATÁN 
Por Paul Ospital 
Salud Mental; Una conversación urgente. Septiembre es el mes de la conciencia sobre el suicidio en todo 
el mundo. Es un momento en el que debemos hablar de un tema que afecta profundamente a México y a 
tantas otras partes del mundo. Más de 700 mil personas pierden la vida por suicidio cada año en todo el 
mundo, y en México, más de 8 mil 200 personas toman la trágica decisión de poner fin a sus vidas 
anualmente. Estas cifras son alarmantes y requieren una acción inmediata. El suicidio no solo es una 
tragedia personal, sino también una problemática social y una tragedia familiar que deja cicatrices 
profundas y duraderas. En 2020, Querétaro reportó 245 muertes por suicidio, colocándonos en el quinto 
lugar a nivel nacional en términos de tasas de suicidio por cada 100 mil habitantes. Esta es una estadística 
que no podemos ignorar, y nos insta a buscar soluciones y crear conciencia sobre la salud mental en nuestra 
comunidad. En Querétaro, contamos con una línea de atención para personas que enfrentan problemas de 
salud mental, y la Secretaría de Salud del estado revela que el 13% de las llamadas a esta línea son 
identificadas como de riesgo suicida. Esto significa que 13 de cada 100 personas que buscan ayuda en esta 
línea enfrentan un riesgo real de suicidio. Si vienes alentadores que exista este recurso de atención primaria, 
es un recordatorio de que en México aún no estamos acostumbrados a abordar la salud mental de manera 
efectiva. (...) (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Reacreditan al Centro de Evaluación y Control de Confianza. Que el Centro de Evaluación y Control de 
Confianza de la Fiscalía General del Estado (FGE) de Querétaro recibió la reacreditación por parte de la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana y del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, del gobierno federal, junto con otros 12 centros en el país. La FGE explicó que, con ello, 
“se reconoce que el proceso de evaluación de control de confianza opera de manera sistemática y articulada; 
cuenta con la infraestructura, equipamiento y marco normativo requeridos, así como los recursos humanos 
especializados y confiables en apego a la ‘Ley general del sistema nacional de seguridad pública’, y demás 
lineamientos, protocolos y normatividad federal”. Y aseveró, asimismo, que Querétaro es la única entidad en 
el país cuyos policías, fiscales y peritos tienen control de confianza vigente y aprobado. Entregará Vega 
Carriles su segundo informe el 15 de septiembre. Que el presidente municipal de El Marqués, Enrique 
Vega Carriles, entregará su segundo Informe de resultados del periodo de gobierno 2021-2024, en sesión 
solemne de cabildo, el viernes 15 de septiembre, a las 9:30 horas, en las instalaciones del Centro Municipal. 
Presentará Francisco Martín Moreno su libro “México sediento”. El escritor y conferencista Francisco 
Martín Moreno presentará mañana jueves, a las 19:00 horas, en el Claustro del Centro de las Artes de 
Querétaro (CEART), en la ciudad de Querétaro, su libro “México sediento”. Se trata, según explicó en una 
plática vía Zoom, de una novela que advierte sobre un apocalipsis hidráulico, producto de la apatía e 
irresponsabilidad de autoridades y sociedad en su conjunto. El historiador y politólogo alertó sobre cómo la 
escasez de agua se ha convertido en un problema mundial, en el que Querétaro no es ajeno, por lo que hoy es 
de la mayor importancia crear conciencia sobre la necesidad urgente de cuidar el líquido. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
ASÍ LUCE YA EL TEMPLO DE LA SANTA CRUZ. A partir de este jueves será declarado Santuario por parte 
del obispo Fidencio López Plaza en reconocimiento a los milagros y los prodigios expuestos por los 
creyentes en la iglesia construida en la loma de El Sangremal, lugar histórico de la fundación de Querétaro. El 
proyecto de hacerlo Santuario de la Santísima Cruz de los Milagros data de 1630. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
VIENE FRANCISCO MARTÍN MORENO. Mañana el afamado escritor FRANCISCO MARTÍN MORENO 
presentará en Querétaro su novela México sediento, sobre la crisis hídrica que puede padecer nuestro país si 



MIÉRCOLES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 9 

no aprendemos a respetar el uso del agua. La cita es este jueves a las 19 horas en el Claustro del Centro de 
las Artes, en las calles de Arteaga. Hay que ir. Agua escasa pasa por mi casa. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
En Querétaro lidera el Frente Amplio. Faltan ocho meses y 17 días para las elecciones: Sabino. PAN, PRI y 
el PRD reúnen 62% de votos contra 30 de la 4-T: Mitofsky. A nivel nacional Claudia Sheinbaum tiene amplia 
ventaja sobre Xóchitl. Entrega Nava Primera Generación en la Universidad de las Mujeres. Para rector de 
UAQ levanta la mano, director de la Facultad de Derecho Otros datos. En un análisis de Consulta Mitofsky el 
estado de Querétaro es donde la alianza opositora del PAN, PRI Y PRD, encabezada por Xóchitl Gálvez, tiene 
el mayor número de votos: 62.7 por ciento contra 30.2 de Morena, PT y Verde, abanderados por Claudia 
Sheinbaum, de acuerdo con los resultados de la elección del 2021. La empresa de Roy Campos enlistó a las 
12 entidades en donde los partidos agrupados ahora en el llamado Frente Amplio Opositor superan a los de 
la Cuarta Transformación y suman el 52.1 del listado nominal. En ese orden: Querétaro, Yucatán, 
Aguascalientes, Guanajuato, Nuevo León, Coahuila, Chihuahua, Tamaulipas, CDMX, Durango, Edomex y 
Jalisco. Cabe señalar que la estadística no observa que Tamaulipas ya es de Morena y el pobladísimo Estado 
de México también o que Jalisco, en poder de Movimiento Ciudadano, está acordando con la alianza 
opositora. Sin embargo, de acuerdo con los encuestados en agosto pasado, el oficialismo de la 4-T tiene a 
nivel nacional un 41.9 por ciento de las preferencias contra 25.6 del Frente Amplio. En los careos de ese 
mismo mes, aún sin definirse la encuesta de Morena, Claudia Sheinbaum tenía el 52.1 de la intención del 
voto, contra 29.8 de Xóchitl Gálvez, 10 para el ya autodescartado Luis Donaldo Colosio y 8.1 de indefinidos. 
Obviamente estos porcentajes se moverán en función del trabajo de los partidos y de los aspirantes, 
especialmente cuando se den los debates entre quienes buscan ser la primera presidenta de México: Claudia 
y Xóchitl. Estamos a ocho meses y 17 días de las elecciones del 2 de junio de 2024. Habrá que observar los 
movimientos en Morena, donde las aguas no se han calmado tras la definición a favor de Sheinbaum así 
como los cuestionamientos de Marcelo Ebrard y el descarte de Ricardo Monreal para el gobierno de la 
Ciudad de México. Ya luego vendrán los procesos internos para elegir candidatos a las cámaras federales, 
congresos locales, ayuntamientos y gubernaturas en donde toque. No nos aburriremos. -OÍDO EN EL 1810- 
Cerro de las Campañas. Que en la Universidad Autónoma de Querétaro en donde la pelea estaba entre la 
directora de Química y el de Ingeniería -apoyados respectivamente por la rectora y el ex rector- con el de 
Contaduría como tercero en discordia, ha comenzado a moverse el de Derecho, Edgar Pérez, con la bandera 
de la neutralidad. Por cierto, la mitad de los 17 rectores de la UAQ han sido abogados, pero el último electo 
fue Braulio Guerra Urbiola en 1982, al relevar a Mariano Palacios. Hace 41 años. También se mueven, sin 
mayores apoyos, las directoras de Ciencias Políticas y Medicina. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Buena noticia. 
Ayer, el alcalde capitalino, Luis Nava y su esposa Arahí Domínguez, encabezaron la ceremonia de graduación 
de la primera generación de 174 alumnas de Maestría que egresa de la Universidad de las Mujeres. En 
nombre de las graduadas, la ahora Maestra en Educación y Docencia, Samantha Betsabé Sánchez López, 
reconoció las dudas y temores previos a ingresar a la Universidad de las Mujeres, pero que poco a poco 
lograron disipar al grado que esta mañana se muestran contentas, realizadas, empoderadas y exitosas. 
Enhorabuena. -¡AAAPUNTEN!- Movido. No para el diputado federal y aspirante a la candidatura por la 
presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías. Ahora participó con el senador Alfredo Botello Montes y 
el empresario Claudio X. González en el Congreso Soy México, organizado por el equipo de Sinergia de la 
Universidad Anáhuac, dirigida por Luis Alverde. ¡En San Lunes!. -¡FUEGO!- Señales. Los movimientos en 
Morena por la probable renuncia de Marcelo Ebrard, podrían recomponer el ajedrez electoral en el 
panorama local. Y no sólo en el Movimiento de Regeneración Nacional. También en el PAN, que ya tenía 
“planchadas” algunas posiciones desde la Casa de la Corregidora. ¡Porca Miseria! (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Marco del Prete alcanzó un gran logro con la concreción del fideicomiso que permitirá la creación del 
complejo Data Centers Colón, que consiste en un campus de centros de datos compuesto por seis edificios, 
que traerá al estado una inversión superior a los 70 mil millones de pesos. Nos hacen ver que la labor del 
equipo que colabora con Del Prete Tercero le traerá beneficios a la entidad. Bien por ellos. Celia Maya fue 
evidenciada la víspera por Alejandro Rojas Díaz Durán, cercano a Ricardo Monreal y quien advirtió que, a 
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nombre del presidente López Obrador, personeros del Gobierno federal buscan imponer a la Magistrada en 
retiro como integrante del Consejo de la Judicatura Federal. Nos comentan que ya parece necedad, pues 
Maya García va a todas y no gana ni una. Falta ver si siempre sí buscará el Senado. Adán Augusto López y su 
nuevo encargo como dirigente nacional de Morena y coordinador de campaña de Claudia Sheinbaum, 
necesariamente moverá el tablero al interior del partido guinda en lo local. Nos hacen ver que los más 
preocupados por estos ajustes se ubican en el Senado de la República y en la Fiscalía de Hidalgo, pues hoy el 
empoderamiento se da en un área que no habían calculado ninguno de los bandos. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Exaltación . La Exaltación de la Santa Cruz, es de verdad relevante, la exaltación de un templo es darle la 
vida eterna, la vida que Dios vive. Por eso danzas y oración color y canto In Xóchitl in cuicatl. “Él es Dios”. (N) 
 
PATRIOTISMO  
Del patriotismo a lo patriotero fue un paso muy corto y hechos sublimes como la conspiración de la 
independencia, pasó del exaltado discurso oficial, plagado de florituras y heroicidades, al ridículo y la 
injusticia, inventándole amores clandestinos a doña Josefa Ortiz de Domínguez con Ignacio Allende oficial del 
Regimiento de Dragones de la Reina y aún más indignante anatemizar y desprestigiar a un hombre como el 
Corregidor Miguel Domínguez, el verdadero motor de la independencia de México, acusado de traidor. Fue 
hasta las fiestas del bicentenario cuando el investigador de la UAQ, Modesto Cervantes Sistos, dio a conocer 
parte de sus profundos estudios sobre Miguel Domínguez en 64 considerandos del por qué es él el verdadero 
padre de la patria, sin demérito del cura de Dolores Don Miguel Hidalgo y Costilla, quien se une a la causa en 
el último tramo, luego que fueron descubiertos y apresados algunos y es él, el que da el Grito de Dolores y se 
inicia el movimiento. Tal vez unos 20 años antes Miguel Domínguez era maestro de San Ildefonso y cuando el 
plantel estuvo a punto de cerrar por falta de recursos, él instó a los maestros a impartir cátedra sin cobrar. 
En esos días ya se urdía un plan para la independencia, que fue descubierto y aplastado. Era subscriptor del 
periódico independentista El Colombiano de circulación en Inglaterra, de sus primeras tareas en Querétaro 
fue visitar los obrajes y escribió una carta al Virrey denunciando las condiciones en que estaban los 
trabajadores y la explotación, lo que le costó el puesto y tener por cárcel la Ciudad de México. Luego fue 
reinstalado y prosiguió con las tertulias. Pasaron 200 años para reconocer su valor y a veces en el Grito de la 
Independencia se les olvida vitorearlo. Otro caso del sublime patriotismo al descrédito patriotero, es 
también de un 13 de septiembre, pero de 1847, en la Guerra contra Estados Unidos, la invasión de siete mil 
soldados estadunidenses y la defensa de 800 mexicanos del Castillo de Chapultepec, batalla que tiene como 
corolario un drama de patriotismo y defensa de la patria, con la gesta de los Niños Héroes y el ataque 
despiadado de ese ejército comandado por el general Wilfried Scott, quienes masacran a seis cadetes de 20 
años el mayor y 13 el menor, con un solo subteniente, Juan de la Barrera de 19 años y Juan Escutia, soldado 
de 20 años del Batallón de San Blas, que se envuelve en la Bandera Nacional para que no fuera mancillada, 
arrojándose al vacío. La gesta pasó de la historia a la historieta, de ser un acto de heroísmo al vulgar chiste, al 
comentario fácil de descrédito: “no eran seis”; “no eran niños”, “se cayó y quiso agarrarse de la bandera” y 
tantos más, porque no nos permitimos aceptar y respetar nuestra historia. Así, pasando del patriotismo al 
patrioterismo, dejamos de valer: “nada nos sale”; “somos mexicanitos”; “ratoncitos verdes” y dejamos campo 
libre para los nuevos héroes; criminales y narcotraficantes, envenenadores que con banda se cantas sus 
hazañas muerte y deshumanización. (N) 
 
EN LA MIRA 
Impuestos. Durante las próximas semanas, el paquete presupuestal de 2024 será motivo de álgidas 
discusiones de diversos grupos parlamentarios, pero también de ciudadanos y de la iniciativa privada. 
Principalmente, habrá discusiones sobre adecuaciones a impuestos federales y participaciones a los estados, 
de las que muchas regiones del país se han visto disminuidas en sus recursos, lo cual afecta las obras que 
pueden realizar las administraciones estatales y municipales, y por ende la recaudación local aumenta. En 
ese sentido, en nuestra edición de hoy le llevamos a usted un panorama sobre este asunto que cobra 
relevancia entre los empresarios. Es un tema que da para mucha discusión y deliberación de los pros y 
contras de la recaudación y uso de esos recursos. (AM) 
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